

1
EXCELSIOR

Julio 4/1927.

91

EN LOS ESTADOS UNIDOS SE OBSERVA CON INTERES LA PUGNA ELECTORAL DE MEXICO

Parece que el Gobierno de la Casa Blanca Tiene Temor en que no Será Alterado el Orden Atendiendo al Patriotismo de los 3 Candidatos Presidenciales

Julio 4 1927

HAY UN DUELO CONTRA EL COLOSO DEL NORTE

El Articulista Henry Norton Dice, en el "Herald Tribune", que el Gobierno Mexicano Está Tratando de Aislar a los Países Latinoamericanos de la Unión Americana

Cablegrama Exclusivo para EXCELSIOR.

WASHINGTON, julio 3.—A pesar de que el vuelo del comandante Eyrd reclama mucho espacio de los periódicos, éstos no descuidan otros sucesos de importancia, entre los cuales figura la iniciación de la campaña para las elecciones de Presidente de México.

Efectivamente, todos los diarios vienen publicando extensos mensajes fechados en la ciudad de México, en los cuales se da cuenta de los trabajos realizados por las diversas agrupaciones políticas que sostienen las candidaturas de Alvaro Obregón, Francisco R. Serrano y Arnulfo R. Gómez. Dicen que la lucha política en el vecino país es juzgada con especial interés por los funcionarios de la Casa Blanca, quienes no creen que llegue a alterarse el orden en México, por las innumerables demostraciones de patriotismo de que siempre han dado pruebas los tres aspirantes a la Primera Magistratura del país.

La iniciación de la campaña presidencial en México sobra especial importancia para los americanos, por los principios que hay de por medio y entre los cuales figura el de la no reelección del cual se han declarado ardientes partidarios los generales Arnulfo R. Gómez y Francisco R. Serrano, en tanto que el general Alvaro Obregón aspira a la silla sosteniendo que al lanzarse al palenque de la política, no le guía más fin que el de continuar la obra de reconstrucción que ahora desarrolla el general Plutarco E. Calles.

Como antes se dijo, la campaña mexicana interesa a los americanos porque en su propio país se pondrá a debate, dentro de unos cuantos meses, el asunto de la reelección, con la que parece trata de coquear el actual magnate de la Casa Blanca, Calvin Coolidge. Son muchos los elementos en los Estados Unidos que declaran que si bien la política del Presidente Coolidge ha contribuido muchísimo a la prosperidad de que ahora disfruta el pueblo, sobre todo el bienestar y las riquezas deben ponerse los principios y sostenerlos a todo trance.

NUEVA YORK, julio 3. (Associated Press).—Henry Norton, escritor encargado de comentar semana a semana en las columnas de "The Herald Tribune", los sucesos internacionales más salientes, declara hoy, refiriéndose a la lucha entablada en México por la codiciada silla presidencial, "que las cosas en aquel país están desarrollán-

dose de tal modo que parece que habrá una pugna triple". Agrega Norton:

"En la lucha se decidirá si un mismo hombre puede ser Presidente varias veces, pero no se trata de una tercera reelección, como en los Estados Unidos, sino de una segunda, pues Alvaro Obregón, quien ya ocupó la Primera Magistratura del País, ansía desempeñar nuevamente el papel de piloto de los destinos de México".

En seguida agrega el articulista, que dos generales, perfectamente conocidos, Arnulfo R. Gómez y Francisco R. Serrano, han lanzado sus sombreros al palenque, asegurando estar impresionados ante el peligro de que Alvaro Obregón llegue a reelegirse.

El mismo autor, al referirse al Tratado de Amistad firmado entre la República de Turquía y México, lo hace irónicamente, diciendo:

"México y Turquía han firmado un Tratado de Amistad. Probablemente se está procurando aislar a los Estados Unidos."

Termina asegurando Norton que los elementos dirigentes de México no conformes con mantener un duelo contra el coloso del Norte, ahora tratan de coquear a la América Latina a su causa, y señala los siguientes hechos: instalar una estación de radio para transmitir música, literatura y propaganda por la América Latina, compitiendo con las estaciones de los Estados Unidos; instalar un servicio informativo que comunicara a los diarios latinos una información verdadera relacionada con la América, a fin de desvirtuar las noticias falsas y embustes procedentes de los Estados Unidos; ofrecer becas en la Universidad de México; elevar a embaajadas las antiguas legaciones de Guatemala, Brasil, Cuba y Argentina, y, por último, el pacto entre los países de Centroamérica para evitar la intromisión de los Estados Unidos.

Cablegrama Exclusivo para EXCELSIOR.

NUEVA YORK, julio 3. — "The New York Times" publica en su sección dominical un extenso artículo en que se describe la americanización de Nicaragua y se termina asegurando que México está dificultando seriamente las gestiones de los Estados Unidos en la América Central. En el artículo se acusa a México de enviar actores, oradores, diplomáticos, etc., para ganarse la opinión centroamericana contra los Estados Unidos, y termina diciendo que México domina en la batalla contra la nación norteamericana.

ARNULFO GOMEZ³

INICIO AYER LA LUCHA POLITICA

EXCELSIOR

Fué Recibido por más de Tres
Mil Trabajadores en la Ciu-
dad de Orizaba y Marchó
con los Manifestantes

JULIO 4 1927

DECLARO QUE OBREGON YA
NO ES REVOLUCIONARIO

Estima que el Progreso de la
Patria se Verá Realizado
Cuando el Capital y el Tra-
bajo Marchen Unidos

Exclusivo para EXCELSIOR.

ORIZABA, julio 3.—En el tren de pasajeros de subida llegó hoy a esta ciudad el señor general Gómez, acompañado de un grupo de políticos, entre los que pudimos anotar a los señores Victoriano Góngora, licenciado Antonio Garza Sansores, Rafael Martínez de Escobar, J. Arriaza, licenciado Rafael Santamaría y algunos otros más.

Al arribo del señor general Gómez se organizó una manifestación integrada especialmente por el gremio de ferrocarrileros, obreros, campesinos e individuos de la clase media. La mayoría de ellos iba a pie y un numeroso grupo a bordo de más de trescientos coches, adornados con banderas alusivas en las que se leía: "No Obregón", "No Reelección." "Viva Gómez". La manifestación partió de la estación, marchando el candidato a pie al frente de ella por las calles de Manuel Escandón, Morelos y Libertad, hasta arribar al Hotel Francia, en donde se detuvo. Pasados algunos cortos instantes salió a uno de los balcones el señor general Gómez y se dirigió al pueblo congregado en esos momentos y que pasaba de tres mil manifestantes.

La peroración del divisionario Gómez fué como sigue:

"Toca a Orizaba ser el punto en que inicie la gira política como candidato a la Presidencia de la República, electo en la Convención Nacional que verificó en México el Partido Nacional Antirreeleccionista, en la cual estubo genuinamente representada la nación entera."

En seguida el general Gómez se refirió al discurso pronunciado en Nogales por el general Obregón, en el que expresó que desde hace un año le satisfizo enterarse que efectuaban trabajos políticos a la Presidencia de la República dos hombres nativos de Sonora, por lo cual se le evitaría retornar a esa vida azarosa de la política. "Extrañame esta declaración—dijo el general Gómez—del general Obregón, ya que para nadie es desconocido que desde hace más de un año efectúa trabajos tendientes a retornar al Poder. Me satisface encontrarme en estos momentos en un centro fabril en donde vive por el bienestar del país un gran número de obreros, por cuya clase vengo luchando desde el año de 1906 y luego en la revolución de 1910. En ninguno de estos movimientos de reivindicaciones sociales llegué a escuchar el nombre de Alvaro Obregón, quien hasta después

ARNULFO GÓMEZ INICIO AYER LA LUCHA POLÍTICA

Sigue de la primera página

de los asesinatos de Madero y Pino Suárez en 1913, tuvo la suerte de salir de su casa con el grado de teniente coronel, por el solo hecho de haber podido reunir un grupo de hombres aproximado de doscientos. No desea analizar la administración de Alvaro Obregón en la época en que se encontró al frente del Gobierno Nacional, pues para nadie es desconocido el estado difícil en que hizo entrega al actual Primer Magistrado, señor general Calles, quien en un plazo de tiempo relativamente corto logró restablecer el equilibrio de la Hacienda Pública.

DEBEN MARCHAR UNIDOS EL CAPITAL Y EL TRABAJO

"Sé perfectamente bien que mis enemigos gratuitos y políticos, apoyados por altos funcionarios, han tratado de malinformarme en los centros fabriles, haciéndome aparecer como enemigo del trabajador. Estos individuos pueden continuar haciendo uso de esas innobles armas, pero nunca podrán borrar con sus palabras mis hechos anteriores como revolucionario honrado de convicciones, defensor de esa sufrida clase laborante, que hoy tratan de aprovechar con fines bastardos políticos sin conciencia, que no tienen otros méritos que su ambición desmedida y su reconocido incondicionalismo.

"Dejo a la sanción de la conciencia nacional mis actos como autoridad militar en las distintas entidades en donde he actuado y mis procedimientos de orden en todas ellas como garantía para la sociedad en general, sin distinción de clases, como mi mejor justificación. Yo nunca he sido enemigo del trabajador; ¡mentira! lo único que he recomendado siempre es, que el Capital y el Trabajo marchen siempre paralelamente unidos, ya que no son fuerzas antagónicas. El día en que esas dos poderosas fuerzas logren convencerse de que debe existir una mutua inteligencia entre sí, lograremos ver realizado el progreso efectivo de nuestra patria.

"Yo ignoro por qué el general Obregón se llama hoy pomposamente revolucionario, cuando sus hechos en la actualidad están demostrando completamente lo contrario, pues atenta contra la revolución. Lo único que debía hacer es continuar, como hasta hoy, al frente de sus grandes y cuantiosos intereses en Sonora; al frente de sus grandes extensiones de terreno que posee, evitándole males a la nación, que no desea verlo como obstáculo para su tranquilidad."

El general Gómez terminó diciendo: "Si en los próximos comicios me favorecen ustedes con el voto, tengan la seguridad de que procuraré cumplir con mi cometido serenamente, ajustando todos mis actos a la honradez, única y mejor política que debe desarrollarse en bien de México."

El candidato fué ruidosamente aplaudido y vitoreado por los manifestantes.

NO DEBEN CONULCARSE LOS PRINCIPIOS REVOLUCIONARIOS

A continuación hizo uso de la palabra el joven licenciado Garza Sansores, refiriéndose a las cualidades más salientes del general Gómez como hombre de orden, amigo del humilde, del siempre sufrido, a cuya defensa tenía seguridad de que dedicaría todas sus energías en el caso de que resultara triunfante en los próximos comicios. Al terminar también fué largamente aplaudido y a petición de los manifestantes tomó la palabra el licenciado Rafael Martínez de Escobar, quien produjo una bella pieza oratoria dedicada especialmente a conmemorar las luchas del trabajador, ese ser siempre esclavizado que tiene ojos y que no ve, que tiene boca y que no puede hablar porque no lo dejan. Habló, asimismo, del indio, de ese noble ser que lleva en sí todos los sufrimientos de su raza y que hierático y con la serenidad augusta de las almas nobles espera que llegará la hora en que obtendrá la justa realización de sus anhelos. Terminó indicando a los presentes que él les juraba que el señor general Gómez sería quien dedicaría todas sus energías para darles las libertades que hasta hoy inútilmente habían pedido.

Por último habló el señor licenciado Santamaría, quien, como el anterior, hizo resaltar los procedimientos justicieros del general Gómez y recomendó a los presentes que deberían velar por que no fuesen conculcados los derechos que con las armas en la mano había conquistado la Revolución.

Los oradores fueron interrumpidos en varias ocasiones con gritos de: "¡Muera el latifundista de Cajeme!" así como vivas de: "Sufragio efectivo y no reelección!" "¡Viva el candidato del pueblo, general Gómez!"

HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DE RÍO BLANCO DE 1907

Una vez terminados los discursos, los manifestantes, haciendo uso de coches y otros a caballo, se dirigieron a Río Blanco, en donde fué depositada una ofrenda floral en el monumento erigido a la memoria de los obreros muertos en la fábrica de ese lugar durante el mes de enero de 1907.

Allí hizo uso de la palabra el señor Horacio Burgos Rosas, recordando aquella lucha del proletariado en contra de sus opresores y manifestó que un año antes de esa fecha, en 1906, el hoy general Gómez, al frente de un grupo de obreros, había tomado participación en la huelga de Cananea, Estado de Sonora.

en que se derramó la primera sangre en defensa de esa clase proletaria, para la que deseaba todo el bien. Dijo que esperaba que los hijos de esos obreros sabrían hoy también sacrificarse en defensa de los principios revolucionarios amenazados por un grupo de convenencieros y ambiciosos.

El orador fué aplaudido y vitoreado el general Gómez por el numeroso grupo que se congregó para presenciar este conmovedor e imponente acto.

En los mismos coches se efectuó el retorno a Orizaba, viniendo el grupo de políticos escoltado por un nutrido grupo de jinetes de la Asociación de Charros de Orizaba.

A la llegada al hotel Francia se encontraba un gran núcleo de campesinos de Santa Ana Atzacán y La Perla con una banda de música integrada por ellos mismos, los cuales vitorearon al general Gómez, ejecutando repetidas dianas. Después del banquete, que fué servido en el propio hotel Francia, estos mismos campesinos y los demás elementos ferroviarios, trabajadores, etcétera, lo acompañaron hasta la estación, de donde prosiguió hoy mismo su marcha hacia Veracruz, adonde arribará a las seis y veinticinco minutos de la tarde. A la salida del tren continuaron los vitores hasta que el convoy se perdió en la lejanía.

MANIFESTACION EN EL PUERTO DE VERACRUZ

VERACRUZ, julio 3.—Procedente de Orizaba llegó aquí el señor general Arnulfo R. Gómez quien fué recibido por una gran manifestación y aclamado por la multitud con vivas y hurras.

De la estación la columna formada por los manifestantes se dirigió por la calle de Montesinos, siguiendo por la de la Independencia, y durante todo el trayecto, hasta la residencia del candidato a la presidencia de la República, el general Gómez fué aclamado siendo obligado a caminar a pie en medio de la calle fuertemente escoltado por sus partidarios, que eran como tres mil y que gritaban: "¡Viva Gómez!" "¡Abajo el latifundista de Cajeme!" "¡Arriba Gómez, coreando además, ¡Gómez sí, Obregón no!"

Durante el trayecto la columna hizo alto frente al hotel Diligencias, donde subió el general Gómez, acompañado de los senadores Victoriano Góngora y Jesús Azuara y los diputados José J. Araiza, Jaime Solís, Margarito Gómez, licenciado Jesús Garza Sansores, Rafael Martínez de Escobar, Gustavo Romero y algunas otras personas que lo acompañaron en su viaje desde México.

Entre las aclamaciones de sus partidarios el general Gómez pronunció el siguiente discurso:

"Dos motivos me han hecho volver a Veracruz para iniciar en él mi jira política como candidato a la Presidencia de la República: uno que fué aquí en donde se lanzó el primer grito en defensa de los principios revolucionarios amenazados por unos cuantos convenencieros, y otro, el cariño grande y sincero que siempre guardo para los habitantes de esta Entidad.

"Ahora me encuentro convencido de que en la República hay aún muchos hombres y quizá por ello me llaman el candidato de los hombres que han pasado quince años en constantes luchas fratricidas en nuestro país, sin que se haya podido otorgar la debida justicia a nuestros hermanos que han tomado participación en ellas. De esa revolución, señores, surgió un caudillo, que lo fué hasta hace unos cuantos días, y a quien yo siempre consideré como amenaza y peligro constante para nuestro país. Unos cuantos zánganos le ofrecieron su candidatura y al aceptarla dejó de ser el caudillo, el hombre y el revolucionario. Yo cuando acepté su candidatura, lo hice porque no me la vino a ofrecer un grupo de políticos mercenarios, sino porque sabrán perfectamente bien ustedes que fué el resultado de una Convención Nacional en la que se encontró realmente representado la mayoría de nuestra nación. Al aceptar yo, reconocido, esa distinción, juré defender los postulados que en ella se aprobaron, porque tengo la seguridad de poder cumplir fielmente mi compromiso.

DEBILIDAD NUESTRA O MIEDO DE OBREGÓN

"Hasta hace unos cuantos días, era yo un soldado al servicio de un Gobierno constituido; hasta hace unos cuantos días era yo jefe de una División que garantizaba la tranquilidad de esta zona, y con gran sentimiento de mi parte, abandoné a mis compañeros de armas, para quienes profeso sincero cariño, por obedecer los

mandatos de la opinión pública, pero me satisface grandemente cesararme que me siento más fuerte en este terreno, porque tengo a mis espaldas a la mayoría del pueblo mexicano.

"Probablemente por la prensa de la capital, habrán leído ustedes las declaraciones hechas por Alvaro Obregón, en las que éste atribuye a debilidad la unión de serranistas con comunistas. También creo no habrán olvidado ustedes que hasta hace unos días el propio Obregón manifestó que era imposible se concertara esa unión y ahora tócame preguntarle si sus declaraciones obedecen a debilidad de nuestra parte, o miedo de parte de él. Yo, señores, siempre he estado dispuesto, hasta el sacrificio, sin titubeos, sin vacilaciones y sin importarme para nada mis intereses personales, ni las consecuencias, pero nunca he ido a la lucha por la consecución de ambiciones bastardas, como Alvaro Obregón.

EL REVOLUCIONARISMO DE ALVARO OBREGÓN

"Son del conocimiento de todo el país mis declaraciones refutando el manifiesto de Obregón, y creame ustedes que en ellas he dicho la verdad. Obregón nos llama reaccionarios a los antirreeleccionistas, y ya le he dado la contestación que merece sobre el particular, debiendo hacer de conocimiento de ustedes ahora, que yo, desde el año de 1906, derramé mi sangre en defensa del proletariado mexicano, y en 1910, me incorporé a las filas del maderismo, sin que ninguna de esas dos épocas hubiere yo escuchado el nombre de Alvaro Obregón, quien hasta el año de 1912 se encontró sirviendo a la reacción, en Sonora, a la órdenes del individuo que mencioné en mis citadas declaraciones. Por eso pudimos observar que durante el Gobierno de Obregón ocuparon puestos de significación, infinidad de reaccionarios.

"A todos nosotros nos están exigiendo la defensa de los principios de Sufragio Efectivo y No Reelección, las viudas, las madres y los huérfanos de aquellos compañeros nuestros, que cayeron en la lucha, y si nosotros no escuchamos su mandato, daremos lugar a que mañana esos muertos se levanten de sus tumbas y nos aporofren por no haber sabido salvaguardar y defender el legado, que nos encomendaron.

Por la gran multitud que me está escuchando, en la que veo representadas todas las clases sociales, advierto que el pueblo de Veracruz está de acuerdo con los anhelos de la Revolución, y si no vemos presentes a otros elementos más, se debe seguramente al temor que por sus procedimientos arbitrarios se detiene a quien rige los destinos de este viril Estado. Para nadie es desconocida una fotografía que apareció en el periódico "El Dictamen", relacionada con la llamada convención obregonista que se efectuó en Jalapa. En esa fotografía, señores, y el en el centro, se destacaba la figura de un hombre gordo; ese hombre es Heriberto Jara, que no obstante haber sido revolucionario, pisotea los ideales de la Revolución.

"Cuando una autoridad se convierte en partido político, deja de ser autoridad, y se expone al ridículo de parte de sus gobernados. Y no obstante, yo tengo la convicción de que esos hombres, que fueron revolucionarios, reivindicarán sus actos y volverán sobre sus pasos; pero nunca podrán quedar en el lugar en donde se encontraban colocados, ya que siempre andarán con la cabeza baja, pues no podrán mirarnos a la cara. Yo, al protestar ante la Convención Nacional Antirreeleccionista, juré defender los principios revolucionarios en el terreno democrático o en el que fuera y se ordenase por la opinión pública; y pueden ustedes tener la seguridad de que sabré cumplir mi promesa, y lograremos salvar y asegurar el Sufragio Efectivo y la No Reelección."

Al final de este discurso el general Gómez escuchó muchos aplausos.

EXCELSIOR
JULY 4 / 1927

OBREGON STARTS POLITICAL TOUR

Delivers Speech at Nogales
Opening his Presidential
Campaign With Pledge

OPPONENTS INSIGNIFICANT

Will Continue Calles Policies
and Fight Interference of
Foreign Countries

NOGALES, July 3. (By The Associated Press.)—General Obregon last night characterized the alliance of Generals Serrano and Arnulfo Gómez against him as insignificant. He said: "Far from making a strong party, the alliance will nullify each man instead of solidifying my opposition". Obregon asserted that Gomez has recruited followers from the enemies of the present administration including many who fought against Obregon in 1923. He said that Serrano's strength was derived from the fact that Obregon long refused to run for a second term but, with his candidacy launched, this element would turn again in support of him.

Obregon opened his presidential campaign with a speech last night at the Municipal Plaza. He pledged himself to continue the policies of President Calles to which in the past he had given his whole hearted support. He declared the country was tired of "ambiguous political problems" brought about in large part, he believed, by the interference in Mexican affairs in large part, he believed, by the interference in Mexican affairs of foreign countries. He defended the Mexican Constitution, declaring it had proved the emancipation of the people. He approved the policy of President Calles which looked towards the end that Mexican should work out their own problems, and pledged himself to greater efforts in that direction if elected.

Obregon is starting on a tour to Mexico City via the west coast and will deliver a dozen or more addresses en route.

ALVARO OBREGON LLEGO AYER

A LA CIUDAD DE HERMOSILLO

EXCELSIOR

Hoy por la Mañana Saldrá Pa-
ra Guaymas Después de
Asistir a un Mitin Anoche

Julio 4 1927
Exclusivo para EXCELSIOR.

NOGALES, Son., julio 3.—Como lo anuncié en su oportunidad, anoche salió de aquí el señor general Obregón, habiendo llegado esta madrugada a Hermosillo, donde hoy a las nueve de la noche tendrá lugar el segundo mitin propagandista de la candidatura del divisionario.

Momentos antes de que tomara el tren que lo condujo hasta la capital de Sonora celebré con el viajero una corta entrevista, y me manifestó que estaba satisfecho de los frutos obtenidos al iniciar su gira política, considerando especialmente favorable el hecho de que se confederaran en favor suyo las agrupaciones políticas de actuación permanente que hace en favor suyo las elecciones para Gobernador y Ayuntamiento.

Pedí al general Obregón algunas ampliaciones con respecto a sus conceptos sobre la política internacional que expuso en el mitin de Nogales y que comuniqué a EXCELSIOR anteanoche, habiéndome contestado el ex Presidente que el Sindicato Periodístico de Hearst acababa de hacerle telegraficamente igual petición, a la que corresponderá hoy por la misma vía desde Hermosillo.

El general Obregón saldrá de Hermosillo la madrugada de mañana y dará en Guaymas su tercer mitin de la gira que ha iniciado en Nogales.

HERMOSILLO, Sinaloa, julio 3.—El señor general don Alvaro Obregón llegó a esta ciudad la madrugada de hoy, habiéndose organizado una gran manifestación en su honor. Esta noche hablará en el jardín Juárez.

Los profesionistas, banqueros, industriales y el pueblo en general, convocados por el comerciante José T. Mazón, formaron un Club Obregonista, que inauguró el mismo candidato a la presidencia de la República. Cuando se presentó el general Obregón fué aclamado y su corta peroración le valió aplausos.

LO DEL DIA

EXCELSIOR
Por JESUS GUIZA Y AZEVEDO

TODAVIA LAS ELECCIONES

Si en principio no hay cosa mejor que las elecciones, puesto que el que elige prefiere, escoge, toma posesión de una cosa excluyente a las otras, precisamente por razones, en la práctica no hay cosa más (lógica) más animal que las mismas elecciones. ¿Por qué?

Porque para elegir de veras es preciso ser libre; ahora bien, la libertad perfecta, la única que puede garantizar una elección perfecta, no sólo es rara entre los hombres, sino moralmente imposible.

Individualmente por la herencia, por las circunstancias que nos rodean, por los pecados de nuestros padres, por nuestras propias aberraciones, por nuestra falta de discernimiento, somos muy pocos libres, casi nada. Por esto es verdad que en la vida humana hay una especie de determinismo, una inercia, de la que sólo con santidad podemos en parte sustraernos, que forzosamente nos hace caminar o detenernos.

Este determinismo todavía es más profundo en la sociedad. Sus instituciones, sus máquinas de gobierno, sus costumbres, fuerzan al individuo, quéralo éste o no, a vivir en determinado sentido. Una idea, una práctica, buenas o malas, perduran siglos en las sociedades. En la física natural, la de los cuerpos, una acción cualquiera encuentra desde luego su reacción, su equivalente, su correctivo. Tratándose de esta física humana, de esta especie de determinismo que gobierna a los hombres, las acciones tienen sus resultados después de siglos. Y sólo entonces, si esas acciones son malas, es cuando provocan una reacción, un correctivo.

Por ejemplo, tenemos una idea estúpida que es de cuño corriente en México: la de la reparación, la de la restitución de este país al elemento indígena. Idea que se puso en circulación en los tiempos de las guerras llamadas de independencia y que ahora, al menos aquí en México, está desarrollando toda su nocividad.

¿Y qué importa a los ciudadanos, a los intereses humanos, habida cuenta de esa especie de determinismo social?

Nos importa no ser libres, que libres no podemos ser, ni contentarnos con la farsa de la libertad, sino crear instituciones que nos

eduquen en la sensatez, en la razón, en el orden.

En la Edad Media, que los imbéciles llaman obscurantista, no por otra cosa sino porque había curas, se creó el germen de las instituciones que habrían de educar al hombre occidental, al tipo del civilizado. De ahí arranca su origen la realeza, institución política que, sin la farsa de la elección, se identificó con el bien común; de ahí provienen las Universidades, los gremios, las órdenes religiosas que, como los dominicos y los franciscanos, renovaron la faz del mundo.

La sociedad es, para estos hombres medievales, un bien, una herencia, una especie de determinismo que debemos aceptar. El individuo posee una noción, un cuerpo de tradiciones, una comunidad de prácticas racionales y justas.

Para los modernos, quienes todo lo basan en la mentira de la elección, las patrias son voluntarias. Los ciudadanos no aportan a la CIVITAS sino el concurso de su libertad; para ellos no existe tradición, ni herencia, ni respeto de la historia. Todo es anarquía. Así los mexicanos no somos mexicanos sino por una determinación libre de nuestra voluntad; en tiempos de España, y todavía ahora un español, el mexicano era, ante todo, un heredero, un usufructuario de los bienes y del trabajo de sus antepasados.

Por esto se tenían deberes precisos para con la patria: nuestra inteligencia, nuestras virtudes, nuestro dinero, nuestras manos, deberían cooperar eficazmente al bien común. Para los mexicanos actuales la patria es un objeto de elección; y como ya sabemos que no pueden elegir como es debido, al ponerse a hacerlo, escogen SIEMPRE LO PEOR.

Los mexicanos modernos, con esa facultad de anarquía que los conceden las leyes, se han puesto a elegir una historia, una tradición, unas prácticas, unas leyes, unos santos y una iglesia laica, que tienen la única virtud de destruir la esencia misma de México.

¿Cuándo, juzgando con los ojos de la inteligencia, discerniremos lo que es la verdad, nuestra verdad mexicana? ¿Cuándo, sumisos a la realidad, aceptaremos nuestra verdadera historia? Cuando dejemos la elección.

LAS ELECCIONES EN EL EXTRANJERO

Casi todos los países del mundo practican las elecciones; pero con más acuerdo, menos locos que nosotros, al lado de ellas han dejado subsistir las fuerzas tradicionales, que son las únicas que educan. Donde hay rey la soberanía no corresponde sólo al pueblo; el rey, representante de las virtudes históricas, se opone a la disolución, al despilfarro, a la anarquía de la democracia. En otros países, como los Estados Unidos, como la Alemania actual, con soberanía popular y todo, procuran conservar las instituciones y los hombres de sentido nacional.

En Inglaterra se elige; pero las elecciones están reducidas al mínimo. La monarquía, la Cámara de los lores, que es hereditaria, la nobleza, la tradición aristocrática, que es esencial al pueblo inglés, corrigen la locura de las elecciones. Algo parecido, una fuerza de conservación y de orden, quería instaurar en América el genio de Bolívar. Su presidencia vitalicia en Bolivia y su Senado hereditario eran los correctivos de la democracia.

En los Estados Unidos se elige; pero en Estados Unidos EXISTEN dos partidos cuya fuerza radica, más bien que en las elecciones, en

los intereses financieros. El Presidente norteamericano es hombre de partido; sí; pero de un partido NACIONAL, que tiene ramificaciones en todos los intereses de los habitantes.

En Francia se elige; pero la sociedad francesa, por su gusto, por su instinto de la razón, opone un correctivo eficaz a las ambiciones de los políticos.

En Alemania también se elige; pero los alemanes, disciplinados, conservadores, saben orientar la elección hacia el interés de su patria. El Imperio alemán, autoritario, lleno de cohesión, fué un resultado del voto. En Alemania, donde, quizás como en ninguna parte, se tiene el sentido de un orgullo nacional, de un bien común, se ha visto el caso de que algunos ministros, partidarios de la monarquía, ni siquiera hayan querido jurar la Constitución republicana. El actual Canciller, candidato derrotado a la presidencia, no tuvo inconveniente en colaborar en el gobierno de su rival triunfante.

En todos estos países, en unos más y en otros menos, las elecciones son un espectáculo, una tregua popular, algo así como nuestros toros.

LAS ELECCIONES EN MEXICO

8

Nosotros, en rigor, no podemos darnos el lujo de las elecciones porque nuestro organismo social, des-

pués de un siglo de libertarios liberticidas, carece de toda función de defensa. Nosotros, en todo, elegimos; pero en realidad, los que eligen y nos imponen el gobierno, son unos cuantos.

Nuestros gobiernos no son en nada una resultante, un lugar de cooperación de todos los mexicanos. El gobierno inglés, el yanqui, etc., a pesar de la elección, saben y pueden agrupar en torno suyo las autoridades sociales, los hombres distinguidos.

Algo de esto, una colaboración de todos los elementos, quiso emprender don Porfirio; pero la base, la inspiración, permanecieron personalistas. Muchos de los científicos fueron, en el fondo, serviles. Don Porfirio llamó a la Inteligencia para crear con ella una razón extragubernamental de su gobierno; pero esta inteligencia, a sueldo suyo, sólo pudo inventar razones detestables y equilibrios inseguros. Los que formaron este partido de la inteligencia manosearon sofismas y propusieron a nuestros padres razones deleznable, pero no crearon ni suscitaron colaboración, precisamente porque sus ideas y sus prejuicios eran algo exclusivo de un partido.

Pero este intento, por la intención de agrupar a todos los mexicanos, de asociarlos a la función de la autoridad, es de tomarse en cuenta y de agradecerlo. Los otros partidos, los de ahora, ni siquiera esto han tenido. Conservan, sí, el servilismo, pero un servilismo tan vulgar, que choca y aparta a los espíritus menos delicados.

Pero volvamos a las elecciones. El gobierno en México no tiene otra conexión con el pueblo que la imposición de la ley; no hay corriente, entre uno y otro, ni de acercamiento, menos aún de colaboración. El Gobierno mexicano vive solo, aislado, circunscrito a sus partidarios más celosos.

Llegan las elecciones. Entonces surgen los nuevos hombres, los que van a adueñarse del poder; y en estas circunstancias el gobierno legal vive aún más solo, sin siquiera con el apoyo de los hombres que paga.

Triste condición la de los gobiernos mexicanos; pero más triste aún la de los pobres ciudadanos de este país.